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【意外】
郭航第一次听到“脑死亡”三个字

是在马德里一家脑科医院里。一天
前，2月6日晚上，他在北京的家里接
到了北京足协一名负责人的电话。对
方说的，郭航听不太懂，只大约明白儿
子郭嘉璇“不行了”，让他赶紧飞来马
德里。郭嘉璇今年19岁，是北京国安
俱乐部U21梯队的中后卫，今年2月作
为全运会北京U20代表队的一员前往
西班牙马德里参加冬训。

医生告诉郭航，按照西班牙的法
律，脑死亡等同于死亡，接下来就是拔
管，遗体会在当地解剖，以确定死因，
判断事故责任。郭航见到躺在病房的
儿子，还有呼吸，还有心跳，手脚都是
温热的，胳膊上的肌肉还像铁块一样
结实——他不知道什么是脑死亡，只
觉得孩子还能活下去。

在签署了一份英文“谅解书”后，
2月14日，郭航把儿子带回了国。等
待他的，是天坛医院多学科医生会诊
再次判定的“死刑”。医生告诉他，孩
子苏醒是“不可能的”，如果还想带孩
子回老家安葬，现在就带走，要等到孩
子没有呼吸，就带不走了。

意外发生在西班牙当地时间2月
6日上午，郭嘉璇所在的北京男子U20
足球队与西班牙阿尔科文达斯俱乐部
队进行了一场教学比赛。郭航至今没
有看到场上的监控视频。他从其他教
练口中拼凑出当时的情况：这是对方
的一个“单刀球”，一名球员突破了防
线，快速带球突进，逼近了北京队的大
门。郭嘉璇看准机会，上前把球铲断
了下来（注：铲断，足球运动抢截球的
一种。是利用倒地时脚或腿的伸、扫、
蹬、勾等动作进行抢截或控球、传球、
射门的技术）。有教练告诉郭航，这个
球断得特别好，一点都不违规，但没想
到对方球员的膝盖撞上了郭嘉璇的
头，郭嘉璇当场陷入昏迷。

郭航知道，儿子踢球时很拼。他
记得郭嘉璇的大腿上有一处长约15
厘米的旧伤，就是一次铲球时留下
的。在天坛医院，有天医生突然问郭
航，你知道吗，你儿子屁股上还有一道
旧伤口，也有十几公分长。这道伤，郭
嘉璇没有告诉过郭航。

意外令所有人都感到震惊。孙兴
燃是郭嘉璇在国安期间的前队友，和
他共同训练五年。在他看来，足球虽
然是一项强对抗性的运动，但在他记
忆中，跟腱断裂都已经是“大伤”了。
最初听到郭嘉璇出事的消息，他第一
反应是对方在开玩笑。他和以前的队
友们一直觉得，郭嘉璇很有希望能踢
入“中超”，成为一名一线职业球员。

网络上关于郭嘉璇的视频资料并
不多。最广为流传的一支视频是他
2023年加入拜仁世界队时短短10秒
的宣传片。“拜仁世界队”是德国拜仁
慕尼黑足球俱乐部挑选各国优秀年轻
球员组成的交流项目，类似于一场“夏
令营”。视频中，郭嘉璇用胸和脚娴熟
地颠着球，右脚向上一勾，将球抱在怀
里，指了一下自己胸口T恤的队徽。
在这届拜仁世界队，他是唯一入选的
中国球员。

“我们家的天都塌了。”3月初的
一天晚上，我见到了郭航和妻子王
琪。这是郭航开口说的第一句话。此
后，这句沉重的叹息又几次出现在我
们的对话里。但更多的时候，郭航都
在回忆儿子如何热爱足球。“他在场上
奋力拼搏，尽到了自己的中后卫的职
责，哪怕他为此付出了生命。有这样
的儿子，我感到挺骄傲的。”

采访到一半，王琪突然默默起身
离席回了家。后来郭航得知，妻子就
是被这话刺激的，她到家就哭了。王
琪心里更多是对足球的埋怨。她手机
里的照片与视频，都是郭嘉璇从小到
大的点滴生活。她翻到儿子小学时站
在院子里放烟花。那时的郭嘉璇虎头
虎脑，还戴着眼镜。他回头冲着镜头
笑起来，脸圆圆的，带着孩童的稚气。
王琪眼泪突然砸落：“好好的孩子，怎
么现在这样了？”

【选择·奋斗】
2018年，郭嘉璇12岁，郭家面临

了一次重大选择。那一年，郭嘉璇通
过了北京一所知名重点中学的特长生
选拔。与此同时，他也顺利入选了国
安的青训梯队。到底去重点中学还是
去国安青训队，郭家人有过分歧。王
琪想过，踢球伤病多，不如让孩子去中
学，以后考大学。但郭嘉璇和郭航都
想去国安。

这是几乎每个优秀的12岁球童
家庭都要面对的岔路口。国内足球圈
将这道分水岭称为“12岁退役”：90%
以上的孩子都会在这个年纪告别足球
赛场，回归正常的学业轨道。

……
决定选择职业足球这条艰难的道

路之后，郭家父子之间的关系有了一
层新的、更深刻的链接。2022年末开
始，王琪在北京西站附近开了一家烟
酒店。两口子的店铺永远是同一排里
最晚关门的，经常开到深夜2点半。
和我说到这，郭航陷入长长的沉默，泪
水突然涌出眼眶：“我想着我儿子这么

努力，我也要努力。”
国安青训队里，有三四个孩子踢

同一个位置。孙兴燃记得，那届他们
招进了28个人，前半年就淘汰了八
个。此后有进有出，每年都有一两人
被淘汰。一场球90分钟，一个孩子上
场时间的多与少凝聚的是一个家庭的
努力。进入国安青训队后，国安会承
担孩子的食宿、学费、训练费用，原则
上，不需要家长再操心。但实际上，许
多家庭都倾尽全力。

青训队的队员初中统一在顺义牛
栏山一中就读，上午上课，下午去基地
训练。郭航几乎每天都会把嘉璇训练
的时间空出来，开车跑去顺义看孩子，
在场外为嘉璇录训练视频。有时遇上
车子限号，他会专门找郭卫民借车。他
的社交也断得干净，谁叫都不出去，有
朋友一再约他出去见面吃饭，他总是说
要陪孩子练球，还有朋友为此翻了脸。

郭航也给郭嘉璇找私教，学时费
一开始是几百元，后来变成一千元一
节。为了让两个长大的孩子住得舒
服，这几年，郭航离开金家村，租了一
套楼房居住。老两口在客厅铺了一张
床，两个卧室留给儿子们。对于郭航
来说，这些付出都是值得的。

球队曾经换过三个教练，每个教
练对郭嘉璇都很欣赏，大多青训孩子
会遇到要坐“冷板凳”的情况，从没在
他身上发生过，“这么多年，我们就没
操心过他踢不上球”。

孙兴燃说，中后卫是最容易看出
“谁强谁弱”的一个位置。中后卫对于
身体素质要求高，要肩宽、要壮，还要
尽可能的高，郭嘉璇的身材是标准的
中后卫模板。比起其他人，他在赛场
明显更成熟更稳健，全场下来有点那
种类似于“透明人”的感觉，“几乎感受
不到他的存在，但没他不行”。

但比起出事后网上的盛赞“天才
少年”，孙兴燃认为，“勤恳”这个评价
更为中肯。在队里，郭嘉璇比常人多
一分自律：“像体能训练，除了教练带
的时候，我一般都不练，但经常在宿舍
看到嘉璇练力量、练核心。”他还注意

到，郭嘉璇经常在练逆足脚（注：比赛
中使用非惯用脚），对自己要求很高，
几乎不允许失误。正是因为如此，后
场组织进攻时，他的左右脚很均衡，能
迅速进行出球转移。

在教练面前，郭嘉璇总是很听话，
孙兴燃曾经因为不想交手机和教练起
过冲突。郭嘉璇不会。他的抖音没有
内容，朋友圈只有去年发的两条置顶
可见，是关于他和女朋友。小学同学
陈怡告诉我，郭嘉璇仅有的爱好是可
能就是做做头发，搞点穿搭。但十六
七岁的时候，他入选过国少队，国少队
要求统一发型，他毫不犹豫剃了圆
寸。她还注意到，郭嘉璇特别注重控
制饮食。以前，朋友们一起出去吃串
串香，他从来不吃麻酱，总是调一碗热
量很低的蘸料。

孩子的努力被郭航看在眼里，他
把儿子视作自己的“偶像”。“疫情在家
时，郭嘉璇每天还要练六七个小时球，
不练球就练体能。练颠球，12个部位
逐一颠过去算一套，郭嘉璇一次会练
56套。“56套之后他不颠了，他说，球
队没有人颠得比我更多了”。

【戛然而止】
关于自己的足球生活，郭嘉璇总

是和朋友们说那些好消息：“要签合约
了，要进拜仁世界队了。”小学同学陈
怡记得，只有一次，他们一起看世界
杯，她感慨某个球队被淘汰，觉得特别
可惜。郭嘉璇淡淡地说：“没办法，竞
技体育就是这样的。”

这些年来，郭嘉璇曾受过两次严
重伤病，一次是髌骨骨裂，一次是两根
脚趾骨折。但他总能在康复以后，只
花一两个月，又重回主力之位。然而，
随着22岁的逼近，郭嘉璇的压力也在
渐渐增大。

“不管是中超中甲中乙，22岁你要
上不了一队，基本上就没机会了。”孙
兴燃告诉我，决定命运的时刻是U21前
后。国安职业一队会从U21/U19中挑
人，好的就可以往上走，剩下的人要么

转去别的职业队，要么就被自然淘汰。
通常，一个青训队里，只有一两个

人能够上升到一队。这时面临的，并
不是队内同位置的人之间相互竞争，
而是要和全国所有年龄的职业球员竞
争。实力之外，还有队伍需求、位置、
人才储备厚度等各种因素的影响。没
有哪个教练能“打包票”一个孩子能够
顺利进入一队。哪怕强大如郭嘉璇，
也面临着这样的挑战。

郭航能明显感觉到，出事前，儿子
应该正处于“瓶颈期”：踢每场球都希
望能够得到认可。偶尔，郭嘉璇也会
和父亲倾诉自己的困惑和压力，比如
如何做好一个中后卫，能既不犯规，又
能破坏别人必进的球。

“我作为一个父亲，我在给他压
力。”郭航言谈间流露出些许懊悔，他
后悔没和孩子说没关系，慢慢来，而是
告诉他：“你可能前几年都是最好的，
但你这两年要是掉了队了，你什么都
不是了。”郭航这话道理没错，但他也
想过，如果嘉璇没有那么大的压力，是
不是就不会每次都这样拼尽全力地铲
球，也就不会有后来的意外？

在青训阶段，18岁之前，郭嘉璇没
有收入。18岁之后，每月他能够拿到
2000元工资。这两年，陆续有中乙等
联赛的职业队伍来联系过郭嘉璇，“挖”
他去做职业球员，但他一心想留在国
安，进入中超联赛的一线队。郭航告诉
我，郭嘉璇从U17开始，已经两次被选入
国安预备队，第一次因为年龄太小没去
成，第二次为了备战全运会，放弃了。
郭航夫妇合计：“没事，再坚持两三年，
孩子就能（靠踢球）吃上饭”。

大约在2023年初，郭嘉璇曾主动
和陈怡提过一次家里的近况：哥哥在
学校练了健美操，父母在西站附近开
了一家烟酒小超市，至少不用像以前
一样东跑西跑那么辛苦了。陈怡感
觉，他言谈间对现状特别满意。而让
郭嘉璇最兴奋的话题，就是谈论未
来。他会畅想自己踢入职业联赛，大
杀四方，“感觉他对未来充满了希望”。

意外让这一切戛然而止，现在，郭
嘉璇留给父母的念想，只有满满五个
组合柜的球服，记录着他奋斗过的过
去。刚从西班牙带回嘉璇的前几天，
郭航躺在床上时，脚总是不自觉地抽
动，敲击床板发出“咚咚”的声音，王琪
总是劝他宽心一些。这段时间，反过
来，王琪的精神开始恍惚，得郭航照
看。郭航说，就在接受采访的前一天，
他看到王琪深夜独自坐在15楼的阳
台上，把自己吓出了一身冷汗。

哪怕见不到郭嘉璇的面，郭航仍
旧每天守在医院。他逐渐理解了脑死
亡的宣判，然而抉择依旧艰难。“不拔
管，肯定没有希望，孩子也痛苦。拔了
管，我们接受不了。”他们把做决定的
时间延迟到3月20日，那天是嘉璇19
岁的生日，也恰好是农历二十一，和19
年前嘉璇降生的那天一样。郭航想，
这就是命吧。

家里的老家人讲究叶落归根，希望
把郭嘉璇带回安徽，但郭航夫妇想让孩
子葬在北京。他们已经去看过了墓地，
八宝山的人民公墓，要几十万元，家里
付不起，但还是准备想想办法。“他在这
里出生，在这里长大，他的朋友、他的球
队、他喜欢的足球、他赢得的认可，都在
这里。他爱这个地方，”郭航说，“他的
努力为了啥？就是为了能留在这里。
我知道这个东西可能没有意义，但我们
也想尽可能让他留下来。”

（节选自三联生活周刊）

18岁国安小将不幸去世
一个北漂家庭戛然而止的“足球梦”

2月6日，在西班牙
举办的一场比赛中，国
安足球俱乐部青训梯队
小将郭嘉璇在铲球时遭遇
意外重伤，被诊断为脑死亡。

从聚居着外来务工人员
的北京金家村到国安青训队，
郭嘉璇的少年足球梦也是一
个家庭的“北京梦”。在悲
剧发生前，从“U12”成长到
“U21”，已经两次入选预
备队的郭嘉璇距离“踢
出头”，只有一步之遥。

2025年3月19日晚，北京国安青训球
员郭嘉璇不幸离世。作为一名优秀的青
年球员，嘉璇对足球事业充满热爱。绿茵
场上，他奋力拼搏、追逐梦想，深深感染着
每一个关心和爱护他的人！对嘉璇的离
世，我们深感痛心、无比惋惜！

自西班牙时间2025年2月6日嘉璇意
外受伤以来，我们全力协调医疗资源救
治，尽可能满足家人需求。为避免无关人
员干扰医疗工作，也顾及家人情感，我们
未再不断披露信息，包括比赛过程及医疗
方案等。经协调西班牙方面，我们已取得
训练赛视频，并全程公证，组织专家进行
了分析。我们将全力维护嘉璇合法权益，
协助家人做好善后事宜。

嘉璇，一路走好！
——北京市足球运动协会
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我们怀着无比沉痛的心情，向大家告
知：北京国安青训球员郭嘉璇于2025年3
月19日晚不幸离世。

我们失去了一位热爱足球的孩子，愿
嘉璇安息！感谢社会各界人士自郭嘉璇
受伤以来的关心和帮助。俱乐部会继续
尽最大努力妥善处理善后工作，为郭嘉璇
的家人提供一切必要的帮助和支持。

愿嘉璇一路走好！
——北京国安足球俱乐部


